

**PEMIKIRAN MORAL SYEKH AHMAD  
MUTAMAKKIN DALAM PRAKTIK KEARIFAN  
LOKAL MASYARAKAT JAWA ABAD XVIII**



**SKRIPSI**

Disusun untuk Memenuhi Salah Satu Syarat  
Guna Memperoleh Gelar Sarjana Strata Satu (S.1)  
dalam Bidang Aqidah dan Filsafat Islam (AFI)

Oleh :

**ELVA NOVITA SARI**  
**NIM : 1830210003**

**INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI KUDUS  
FAKULTAS USHULUDDIN  
PROGRAM STUDI AQIDAH DAN FILSAFAT ISLAM  
TAHUN 2022**



**KEMENTERIAN AGAMA REPUBLIK INDONESIA  
INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI KUDUS  
FAKULTAS USHULUDDIN**

Jl. Conge Ngembalrejo Kode Pos 51, Kudus 59322, Telp (0291) 432677  
Email: [ushuluddin@iainkudus.ac.id](mailto:ushuluddin@iainkudus.ac.id) Website: [www.iainkudus.ac.id](http://www.iainkudus.ac.id)

---


**PERSETUJUAN PEMBIMBING SKRIPSI**

Yang bertanda tangan di bawah ini menyatakan bahwa skripsi saudara:

**Nama : Elva Novita Sari**  
**NIM : 1830210003**  
**Fakultas : Ushuluddin**  
**Program Studi : Aqidah dan Filsafat Islam**  
**Judul : “Pemikiran Moral Syekh Ahmad Mutamakkin Dalam Praktik Kearifan Lokal Masyarakat Jawa Abad XVII”**

Benar-benar telah melalui proses bimbingan dengan pembimbing sejak tanggal **01 November 2021** sampai dengan **06 April 2022** dan disetujui untuk dapat dilanjutkan ke proses munaqosyah.

Kudus, 06 April 2022  
Pembimbing,



**Moh. Muhtador, M.Hum**  
**NIP. 198802162019031013**



**KEMENTERIAN AGAMA RI  
INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI KUDUS  
FAKULTAS USHULUDDIN**

Jl. Conge Ngembalrejo Bae Kotak Pos 51, Kudus 59322 Telp.  
(0291) 432677 Fax. 441613, 438818

**PENGESAHAN MUNAQOSYAH**

Yang bertanda tangan di bawah ini menyatakan bahwa skripsi saudara:

**Nama/NIM** : Elva Novita Sari/1830210003  
**Fakultas/Prodi** : Ushuluddin/Aqidah dan Filsafat Islam  
**Judul** : “Pemikiran Moral Syekh Ahmad Mutamakkin Dalam Praktik Kearifan Lokal Masyarakat Jawa Abad XVIII”

Telah diujikan pada **24 Mei 2022** dan dinyatakan **LULUS** dalam Ujian Majelis Munaqosyah Skripsi, sehingga dapat dilanjutkan Yudisium Sarjana.

NAMA	TANGGAL	TANDA TANGAN
<b><u>Dr. H. Masrukhin, S.Ag., M.Pd.</u></b> NIP. 197203232000031001 Penguji I/Ketua Sidang	30/05/2022	
<b><u>Irzum Farihah, S.Ag., M.Si.</u></b> NIP. 197601292007012019 Penguji II/Utama	30/05/2022	
<b><u>Rinova Cahyandari, M.Psi.</u></b> NIP. 198811012019032012 Penguji III/ Sekretaris Sidang	30/05/2022	
<b><u>Moh. Muhtador, M.Hum.</u></b> NIP. 198802162019031013 Dosen Pembimbing I	30/05/2022	
<b><u>Dr. H. Masrukhin, S.Ag., M.Pd.</u></b> NIP. 197203232000031001 Dekan Fakultas Ushuluddin	30/05/2022	

## PERNYATAAN KEASLIAN SKRIPSI

Dengan penuh kejujuran dan tanggung jawab, saya **Elva Novita Sari, NIM : 1830210003** menyatakan dengan sesungguhnya bahwa skripsi ini:

1. Seluruhnya merupakan karya saya sendiri dan belum pernah diterbitkan dalam bentuk dan untuk keperluan apapun, dan
2. Tidak berisi material yang pernah ditulis orang lain kecuali informasi yang terdapat dalam referensi yang dijadikan rujukan dalam penulisan skripsi ini.

Saya bersedia menerima sanksi apabila di kemudian hari ditemukan ketidak benaran pernyataan ini.

Kudus, 06 April 2022  
Yang Menyatakan,



**Elva Novita Sari**  
**NIM : 183021003**

## MOTTO

*Khoirunnas anfa'uhum linnas*

*“Sebaik-baik manusia diantaramu adalah yang paling banyak manfaatnya bagi orang lain.”*

*(H.R. Bukhari dan Muslim)<sup>1</sup>*

*“Perkecillah dirimu, maka engkau akan tumbuh lebih besar dari pada dunia. Tiadakan dirimu, maka jati dirimu akan terungkap tanpa kata-kata.”*

*(Maulana Jalaluddin Rumi)<sup>2</sup>*



---

<sup>1</sup> Wendy Kesuma, Skripsi: “*Studi Analisis Baterai Sebagai Teknologi Penyimpan Energi*” (Yogyakarta: Universitas Muhammadiyah Yogyakarta, 2010), vi.

<sup>2</sup> Abd. Hayyi, Skripsi: “*Pengaruh Politik Organisasi Masyarakat Amphibi Dalam Memenangkan Pasangan Calon Ahyar-Mori Pada Pemilihan Kepala Daerah NTB 2018*” (Mataram: Universitas Muhammadiyah Mataram, 2019): v.



## PERSEMBAHAN

Puji syukur dan terimakasih atas kehadiran Allah SWT yang telah memberikan kenikmatan dan kasih sayang-Nya, serta shalawat serta salam kepada kekasih Allah SWT yakni Nabi Muhammad SAW. Dengan kehendak-Nya, ku persembahkan skripsi ini untuk :

1. Suamiku Syurgaku, support system terbaikku mas Annas Maulana, saya ingin menyatakan penghargaan yang dalam serta terima kasih saya atas dukungan moral dan pengertiannya yang tak terbatas pada waktu saya mengerjakan skripsi ini, terimakasih telah menjadi sumber semangat untuk saya, sabar mendengarkan keluh kesaku, menghiburku, menyemangatiku, menyayangiku, dan mencintaiku dengan setulusnya
2. Lucunya Abi dan Umma yang masih di dalam kandungan Umma, terimakasih sudah menjadi sumber semangat untuk Umma dan terimakasih sudah ikut berjuang bersama Umma dalam menyelesaikan skripsi ini
3. Kedua orang tuaku, ayah Sugiyanto, ibu Sholichah karena beliau hidup saya terasa begitu mudah dan penuh kebahagiaan. Terimakasih telah mendidiku, membesarkanku, melindungiku, membimbingku, memberikan cinta kasih sayang, yang rela bekerja keras demi keluarga, serta selalu mendoakanku untuk keberhasilan dunia dan akhirat
4. Mertua saya, alm. papi Andy Abubakar dan mami Siti Sundari yang telah mendidiku, melindungiku, membimbingku, memberikan cinta kasih sayang, dukungan, serta mendoakanku untuk keberhasilan dunia dan akhirat
5. Adik-adik tersayangku, David Wildan Amirudin, Gita Meilani Husna, dan Dimas Ragil Habibi yang selalu memberikan hiburan dan juga menjadi sumber semangat untuk saya
6. Keluarga besarku alm. mbah Matsiri, mbah Sukarmi, om Ipor, om Bidin, om Wirawan, tante Siti, tante Ayuk, dan yang lainnya yang telah menjadi sumber semangat untuk saya
7. Kepada dosen pembimbing proposal dan skripsi bapak Moh. Muhtador, M.Hum yang telah bersedia membimbing dan mengarahkan dalam penyusunan proposal serta skripsi saya
8. Kepada pihak Balai Litbang Semarang terutama bapak Drs. H. Roch Aris Hidayat, M.Pd yang telah memberikan pengarahan dan *mensupport* penyusunan proposal saya

9. Untuk almameter IAIN Kudus tercinta, terimakasih atas naungan ilmu yang telah diberikan dan kepada seluruh dosen pengampu mata kuliah, kepegawaian dan perpustakaan beserta pihak keamanan dan kebersihan kampus
10. Kepada dosen online saya, ibu Dr. Chodidjah Makarim, M.Si, ibu Dr. Ira Mirawati, M.Si, ibu Enung Nurjanah, dan Ezraalfatah yang konten-konten perskripsian beliau sangat membantu saya dalam menyelesaikan skripsi ini
11. Sahabat till Jannah saya, Jasmiatun Lynnda Prastika dan Laila Nor Indah, terimakasih telah menyediakan pundak untuk menangis dan memberi bantuan saat saya membutuhkannya. Saya bahkan tidak bisa menjelaskan betapa bersyukur saya memiliki kalian dalam hidup saya
12. Teman-teman seperjuangan saya, Sholihah, Ika, Rizma, Alfia, Haniatus, Ulya, Praditya, Jannah, Ana, Inaya, Isti, Mia, Lila, Laila Afrilia dan yang lainnya yang tak bisa ku sebutkan satu persatu, terimakasih atas inspirasi, dorongan, dan dukungan yang telah kalian berikan kepada saya, dan selalu membersamai dari semester awal hingga saat ini
13. Teman-teman PPL di Balitbang Semarang, Jasmin, Aza, Diana, Amif, dan Afif terimakasih atas diskusi, sharing dan memberikan *support* serta dukungan selama menyelesaikan skripsi ini

PEDOMAN TRANSLITERASI ARAB-LATIN

Konsonan Tunggal						Vokal	
ب	B/b	ش	Sy/sy	ل	L/l	ا	tanpa tanda
ت	T/t	ص	S{/s}	م	M/m	اَ..	A/a
ث	S {/s	ض	D{/d}	ن	N/n	اِ..	I/i
ج	J/j	ط	T{/t}	و	W/w	اُ..	U/u
ح	H{/h}	ظ	Z{/z}	ه	H/h	Ma>dd	
خ	KH/kh	ع awal	'A/'a	ء akhir	A'/'a'	بَا	Ba>
د	D/d	ع akhir	A'/'a'	ء awal	A/a	بِي	Bi>
ذ	Z {/z	غ	G/g	ي	Y/y	بُو	Bu>
ر	R/r	ف	F/f	Tasydi>d		Ya>' nisbah	
ز	Z/z	ق	Q/q	أَب	abb	فَلَكِي	falakiy
س	S/s	ك	K/k	رَب	rabb	عَالِي	'a>lam iy
'Ain/Hamzah di Belakang		'Ain/Hamzah di-waqf		اَل		Vokal Rangkap	
قَرَأَ	qara'a	الْفُرُؤُ	al-furu>'	القَمَرُ	al-qamar	غَيْرِي	gairi>
قَرَأَ	qara'a	القَضَاءُ	al-qad'a>'	الشَّمْسُ	al-syams	سَيِّ	syai'un
Kata Majemuk dirangkai			Kata Majemuk dipisah			Ta>' Marbu>t'ah	
جَمَالُ الدِّينِ	Jama>luddi>n	جَمَالُ الدِّينِ	Jama>l al-Di>n			سَاعَةٌ	sa>'ah



## KATA PENGANTAR

Segala puji dan syukur kami haturkan kepada Allah SWT yang senantiasa melimpahkan rahmat, dan hidayah-Nya kepada kita yang tengah dalam perjalanan *tholabul 'ilm*. Sholawat beserta salam semoga tercurahkan kepada junjungan kita yakni beliau Nabi Agung Sayyidina Muhammad SAW beserta para keluarganya, sahabatnya, tabi'in tabi'atnya dan kita semua sebagai umatnya. Aamiin. Yang mana beliaulah sebagai Rasul Allah yang membimbing umat manusia dari alam kegelapan menuju alam yang terang benderang dalam menggapai kebenaran yang hakiki untuk mencapai jalan yang diridhai Allah SWT.

Berkat rahmat dan pertolongan Allah SWT, *alhamdulillah wa syukurillah* penulis akhirnya dapat menyelesaikan skripsi dengan judul: **“Pemikiran Moral Syekh Ahmad Mutamakkin Dalam Praktik Kearifan Lokal Masyarakat Jawa Abad XVIII”**. Penelitian ini tidak berarti apa-apa tanpa adanya dukungan dari berbagai pihak. Oleh karena itu, dengan selesainya penelitian tugas akhir ini, ungkapan rasa terimakasih yang sangat tulus kami haturkan kepada:

1. Dr. H. Mundakir, M.Ag., selaku Rektor Institut Agama Islam Negeri Kudus (IAIN Kudus)
2. Dr. Masrukhin, M.A.g., selaku Dekan Fakultas Ushuluddin Institut Agama Islam Negeri Kudus (IAIN Kudus)
3. Irzum Farihah, S.Ag., M.Si selaku Ketua Prodi Aqidah dan Filsafat Islam, Institut Agama Islam Negeri Kudus (IAIN Kudus)
4. Moh. Muhtador, M.Hum, selaku Dosen Pembimbing Proposal dan Dosen Pembimbing Skripsi yang telah bersedia meluangkan waktu, tenaga, pikiran serta motivasi untuk memberikan bimbingan dan arahan dalam penyusunan proposal skripsi dan skripsi ini
5. Seluruh bapak dan ibu dosen yang mengajar di IAIN Kudus, khususnya di Fakultas Ushuluddin Institut Agama Islam Negeri Kudus yang telah memberikan motivasi belajar kepada penulis dalam menyelesaikan studi
6. Seluruh Staff Administrasi Fakultas Ushuluddin yang telah membantu
7. Suami tercinta mas Annas Maulana, lucunya Abi dan Umma yang masih di dalam kandungan Umma, ayah Sugiyanto, ibu Sholichah, alm. papi Andy Abubakar, mami Siti Sundari, adik-adik tersayangku David Wildan Amirudin, Gita Meilani Husna, Dimas Ragil Habibi, dan yang lainnya yang tidak kenal lelah dalam memberikan doa, semangat, serta kasih sayang kepada penulis

8. Sahabat-sahabatku, teman-temanku seperjuangan Fakultas Ushuluddin Prodi Aqidah dan Filsafat Islam khususnya angkatan 2018. Semoga ikatan kebersamaan, keakraban dan saling menghargai terus terjaga sampai kapanpun
9. Serta semua pihak yang tidak dapat penulis sebutkan satu persatu, namun telah memberikan bantuan baik secara langsung maupun tidak langsung

Semoga Allah SWT akan selalu melimpahkan rahmat dan balasan yang tiada tara kepada semua pihak yang telah membantu hingga terselesaikannya skripsi ini. Saya pribadi hanya bisa mendoakan semoga amal ibadahnya serta jerih payahnya dapat diterima oleh Allah SWT sebagai amal yang mulia. Kami sebagai manusia biasa sadar bahwa dalam penyusunan tugas akhir ini banyak kekhilafan dan kekurangan, karena itu penulis sangat berharap saran dan kritik guna membangun selanjutnya. Semoga skripsi ini bisa bermanfaat bagi pembaca dan semua pihak yang membutuhkan. *Aamiin yaa rabbal alamin..*

Kudus, 06 April 2022

Penulis,



**Elva Novita Sari**  
**NIM. 1830210003**